
“翻案”文章须基于事实
———为郑逸梅先生说几句公道话

沈飞德

2019 年 12 月 3 日早上， 上班途中

欣见 “文汇笔会” 微信公众号当天刚发

布罗青先生的 《“灰” 中有 “锦” 八破

不破———为海派绘画大师杨渭泉翻案》

一文， 快速浏览了一遍。 到了办公室我

又静心认真阅读。 这篇文章使我对 “锦

灰堆 ” 这种国画样式有了较全面的了

解， 说获益良多， 决非虚语。

罗文之所以会使我兴趣盎然地阅

读， 要细说原因还是蛮多的。 先说文章

标题， 可谓巧思妙得， 雅俗兼备， 非常

抢眼———“‘灰’ 中有 ‘锦’”， 马上使我

联想到王世襄先生所著 《锦灰堆 》 一

书。 二是对陌生的所谓海派绘画大师杨

渭泉怀有好奇心。 我虽不治艺术史， 但

因工作之故， 对从晚清民初到当下海派

绘画的各位大师还是有所了解的， 突然

冒出一个长期蒙冤而尘封的新大师， 自

然很想知道他究竟为何方神仙。 三是这

“翻案 ” 一词 ， 因关涉百年海上画派 ，

兹事非小， 自然非看不可。

再说文章内容， 一看就让我欲罢不

能 ， 因为文章一开头就提到了杨渭泉

“百年奇冤” 的制造者郑逸梅先生。 郑

逸老 （1895—1992） 生前是上海市文史

研究馆馆员， 从 1980 年代中到他 1992

年去世， 我因是文史馆安排给他的联络

员， 再加上我编辑 《上海文史》， 故与

他一直保持着密切联系 。 他的文章和

书， 读过不少。 他的道德文章， 我佩服

得五体投地。 对罗文说的 “郑代笔” 郑

达甫其人， 我印象中这个名字也并不陌

生， 像是上海文史馆已故馆员。

读罗文， 我的感觉是由喜而惊， 继

而生疑。 疑问之一， 郑达甫是否杨渭泉

的代笔？ 之二是文史掌故专家郑逸梅先

生真的诬枉杨渭泉了吗？ 他的那篇 《杨

渭泉 “锦灰堆” 的代笔人》 行世后怎么

会生出那么大的威力， 竟会使 “杨家锦

灰堆八破图” 对中国近代艺术史的贡献

灰飞烟灭？

我当即从书橱里拿出 《馆员名录———

上海市文史研究馆六十年 1953—2013》

（上海市文史研究馆编）， 寻找郑达甫。

事实证明我的记忆不错。 关于郑达甫，

名录是这么介绍的： “郑达甫 （1891—

1965） {180—1956036} 别名孝纲、 佐

宸， 浙江镇海人。 曾任镇海辅德小学、

普益学校教员， 镇海县政府书记， 后专

事绘画， 擅长国画。 上世纪三四十年代

沪上流行的 ‘锦灰堆’ 之作， 大多出于

其手笔。” 我知道文史馆的这本名录编

写的经过， 也曾参与其事， 该书的资料

来源都是依据馆员本人的档案材料， 是

第一手的， 也可以说是有权威性的。 这

段郑氏简介 ， 赫然写明其代笔 “锦灰

堆” 确有其事。 真是那样， 郑逸老所写

《杨渭泉 “锦灰堆” 的代笔人》 所讲内

容也非 “戏说” 故事了。

我读郑逸老不足千字的 “代笔人”

全文， 感觉其文充其量是篇述事记人的

文史掌故 ， 不至于如罗青先生所说的

“讽刺攻讦”。 何况我了解的事实决非罗

文所说， 我若视而不见， 沉默不语， 使

郑逸梅先生枉背抹杀杨渭泉父子杰出艺

术贡献的恶名， 于心不安。 因此， 我应

该为郑逸梅先生说几句公道话。

要解决我的疑问， 还是要进一步从

郑达甫其人着手。

“馆员名录” 显示， 郑达甫 1956年受

聘为上海市文史馆馆员， 是第 180 位馆

员， 与他同批入馆的有丁悚、 马公愚、

王个簃 、 朱屺瞻 、 吴湖帆 、 陆小曼等

45 人 ； 他的卒年是 1965 年 （11 月 7

日）， 而非罗文说的 1956 年。 知悉郑达

甫的别名孝纲、 佐宸很重要， 这样就可

以避免把落款郑孝纲或郑佐宸的作品误

为 “锦灰堆” 的第二代画手了。

郑达甫进文史馆的确切时间是

1956 年 4 月 1 日 。 上海市文史馆成立

于 1953 年 6 月， 其时聘任馆员的基本

条件是 “文 、 老 、 穷 ”， 或 “文 、 老 、

名”， 概言之就是聘任的对象需要年高

德劭， 有社会影响， 生活有困难的文化

老人。 馆员在聘任前， 有关部门按例要

派员到拟受聘人士居住地的公安局或派

出所作全面的情况调查， 填写 “上海市

社会失 （无） 业高级知识分子调查表”，

作为选聘馆员资格审查的重要依据。 郑

达甫在入馆后的次月亲笔填写 “馆员情

况调查表”。 同年 7 月文史馆在组织外

调与馆员本人提供信息的基础上， 再制

定 “馆员人事记录卡”。 档案材料显示：

郑达甫 66 岁 ， 家庭成分是小资渔民 ，

出身小学教员， 籍贯为浙江省镇海县，

身体健康， 曾用名为孝纲、 佐宸。 特长

是国画 （锦灰堆）。 曾就读宁波第四中

学， 于 1910 年高中毕业后， 从 1911 年

起先后在启蒙小学、 辅德小学当教员，

1913-1915 年在镇海城内僧立普益学校

当教员 ， 1915-1916 年任化东一校教

员 ， 1917-1919 年在镇海县政府任书

记， 1919-1949 年在上海鬻画为生， 从

1952 年起在居住地昆明村居委会从事

里弄文教工作。 关于解放后表现， 说他

“52 年后一贯积极搞里弄工作， 现任宣

教主任， 各项运动都表现积极”。 1954

年他特别活跃， 春节时画了一幅 “锦灰

堆” 敬赠毛主席， 获得中央有关部门复

信致谢 。 他特意将此信配装镜框挂起

来。 同年他在大观园与海上书画名家熊

松泉 、 谢之光 、 钱化佛等举办九友画

展。 他还兴致勃勃画了三幅画参加全国

美术作品展览， 但都未能入选， “因画

题太左而退回”。 因他的作品不合时代

需要， 画作没有市场， 妻子钱氏又是家

庭主妇 ， 家庭收入只有每月救济金 9

元 ， 加上郑在居委会工作每月津贴 8

元， 一共仅 17 元维持生活。 他受聘馆

员后， 每月的薪额是 50 元， 一下子改

变了生活窘迫状况。 令我感兴趣的是，

情况调查中关于他的专长和工作经历，

两处都谈及了杨渭泉 ， 一是 “郑过去

18 年中的作品， 由杨渭泉得名”； 二是

说到郑 1918 年来沪后， “1919 年在杨

渭泉手下作画， 拆账生活 18 年。 1938

年起自由画画”。 由此看来， 郑达甫为

杨渭泉代笔 “锦灰堆”， 记录在案， 并

非什么完全不为人知的秘密， 郑逸老的

“代笔人 ” 一文对郑达甫的生平介绍 ，

比较全面、 翔实， 基本准确， 绝非信手

拈来的道听途说， 称之 “戏说” 故事是

难以成立的。

细读郑逸老的 “代笔人” 一文， 从

“在上海有名的 ‘锦灰堆’ 画家， 谁都

知道是杨渭泉， 认为他是此道的唯一能

手 。 杨于十年前逝世 ， 大家都很可惜

他 ”， 以及 “杨渭泉自己既不能绘画 ，

那么所有的作品， 当然有人代笔的了。

那代笔人是什么人呢？ 便是现在的上海

市文史馆馆员郑达甫” 来分析看， 此文

约写于 1960 年前后。 此文收录在郑逸

老 《清娱漫笔》 一书， 于 1984 年 7 月

才由上海书店出版， 其时距文章写成已

二十多年了。 不知该文当初是否发表以

及刊于何处？ 郑达甫是否读到过， 看到

了又作何反应？ 我无从查知。

无独有偶 ， 1964 年 4 月 ， 同为上

海市文史馆馆员的黄中 （1892—1975）

先生写了篇题为 《不会作画的 “画家”》

的文史资料。 该文内容与郑逸老的 “代

笔人” 文可谓异曲同工， 因未曾公开发

表过， 我以为它对澄清 “代笔人” 案提

供了重要佐证， 故引录如下：

本馆馆员郑达甫老先生擅长画 “锦
灰堆”。 他画了自己也数不清的许多作
品， 但没有享过名。 靠他的作品享名的
是另外一人， 姓杨， 名渭泉。

郑先生年轻时， 因避仇逃到上海，

人地生疏， 难以生活， 经人介绍， 当了
杨渭泉的雇佣画师。 杨渭泉把他养在家
里， 每月给他五十元雇佣费， 要他天天
作画 。 画好后 ， 不许他署上自己的姓
名， 而由杨渭泉顶名盖章， 拿出去卖钱
或送人， 作为在社交场中的活动工具。

杨渭泉因此名利双收， 成为专画 “锦灰
堆” 的 “画家”。

郑先生等于被雇佣的奴隶， 行动没
有自由， 非得杨渭泉的准许， 不得私自
出外， 更不许他泄露秘密， 否则以停雇
威胁。 郑先生为了一家的生活， 只能忍
受这些严酷的条件， 整天埋头作画。

杨渭泉有的是钱， 所有 “锦灰堆”

需要的画材， 都能设法供给。 因此郑先
生画的 “锦灰堆”， 内容丰富， 幅幅不
同。 如果需要的题材， 杨渭泉也设法弄
到， 非要郑先生去观摩不可时， 也只能
由杨渭泉陪同坐了自备汽车同去， 不许
郑先生单独行动。

黄中先生在文中还谈及郑达甫因画

惯 “锦灰堆” 的技法， 曾制造出能以假

乱真的假文凭。 当然， 郑达甫造假文凭

的活， 也是由他的雇主杨渭泉一手安排

的。 据黄文披露， 在 1927 年白色恐怖

时期 ， 上海有杨虎 、 陈群两个反共刽

子手， 其中陈群因铨叙的需要， 由杨渭

泉经手， 安排郑达甫给陈群伪造一张日

本明治大学的毕业证书 ， 允诺给郑 50

元作为报酬 。 郑达甫把别人的明治大

学的毕业文凭作为蓝本 ， 凭着高超的

技能巧妙地处理好 “明治大学 ” 四字

的 “水印”， 和原有的 “水印” 相比丝

毫不走样。 事后， 郑达甫获得了难得的

意外收入 50 元， 但杨渭泉所得的酬劳

要多得多。

黄中是与郑达甫同年进上海文史馆

的， “馆员名录” 这样介绍他： “别名

一华， 上海宝山人。 日本东京大学政治

科肄业。 曾任宝山小学教员， 曾参加淞

沪光复运动， 后任大陆书局、 金屋书店

编辑， 自办芳草书店， 印行文艺书籍。

内政部警政局科员， 中国航空公司办事

员。” 他积极响应周总理希望历史老人

多写文史资料 “存史资政” 的号召， 为

文史馆写了多篇文史资料。 对于写郑达

甫代画 “锦灰堆”， 他在文末坦然说明

了资料的来源和写作初衷： “郑先生进

馆后 ， 初还顾虑 ， 不敢谈出来 。 1958

年馆里整风， 我作私人访问时， 他才给

我谈出了如上所述。 不知他写过这些经

过没有？ 如果没有写过， 我就写了这篇

东西， 请他去补正吧！”

那郑达甫对黄中的文章补正了吗？

很遗憾的是， 不仅没有， 而且我以为他

连这篇文章也没有见到———黄中的这篇

文章因不符合文史资料的要求， 结果被

归入郑达甫的档案中了。 当时负责史料

工作的同志把文章交给负责档案工作的

杨肇业 ， 并明确告知这是陶菊隐副馆

长 、 办公室苏峰主任的指示 ， 还补充

说： “黄中先生作为 ‘史料’ 送来。 不

合要求。” 我为了解那时文史馆对黄中

文章处理的具体情况， 向今年已 88 岁

的杨肇业先生求教， 他一听我谈起郑达

甫和黄中的文章， 马上就想起了这桩半

个世纪前的工作往事， 对郑达甫印象深

刻 ， 说郑是画 “锦灰堆 ” 的 。 据他见

告， 他是 1961 年 3 月 6 日到文史馆工

作的， 告诉他把黄中文章放入郑达甫档

案的人叫陈丙一。 陈当时负责文史资料

工作 ， 对馆员提交的史料稿件组织审

读， 杨肇业是按照陈丙一的要求处理黄

中文章的 。 他只知黄中文章 “不合要

求”， 至于究竟是什么原因， 他不清楚，

也没去想过。 那个时候， 郑达甫不大来

文史馆参加活动。

如今， 我面对在郑达甫档案中长期

沉睡的黄中文章， 深感世事多变， 感慨

万分。 我想， 倘若当年文史馆的工作人

员能依照黄中写文章的初衷， 去请郑达

甫核对或补充， 那就不会让我们生不见

郑达甫本人对自己艺术生涯的回忆文字

的遗憾了。

行文至此 ， 我想说 ， 翻案并非禁

忌， 历史研究是常在不断翻案中获得突

破性成果， 但翻案应有充足的证据， 在

证据不甚充足的情况下， 也不是不可生

翻案之念。 归根结底， 翻案须基于事实，

千万不应把话说满了， 说过了， 甚至于

“无中生有”， 以至旧案未翻， 又制造出

新的冤案。 在我看来， 罗青先生为杨渭

泉的翻案文章， 就有这样的问题。 但愿

拙文所谈， 能为罗青先生关于近代上海

的 “锦灰堆” 创作历史和杨渭泉父子的

深入研究， 提供一些有益的资料。

2019 年 12 月 15 日
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四季梅，是个什么梅？

何 频

夏天去山上 ， 在有 “太行云顶 ”

美称的陵川县避暑读书， 我仔细读了一

部 1963 年出版、 郭沫若题署的 《陵川

县志》。

南太行是个大拐弯， 晋豫上下唇齿

相依， 类似一盘石磨， 晋东南所属的陵

川处于枢纽， 下面襟带辐射， 自西向东

而北， 依次是河南的修武、 辉县和林州

（林县） 等市县。 例如， 云台山风景区

的老潭沟大瀑布和茱萸峰等归修武， 但

流水则源自陵川县的夺火乡， 那里人因

故造景曰上云台 。 上下云台 ， 因水而

连， 悬崖千丈， 直冲霄汉， 赖曲折萦绕

之修陵公路为穿山纽带。

这部县志扉页里的照片， 有一幅是

1963 年 11 月， 时任中共中央书记处书

记、 华北局第一书记李雪峰， 和山西省

委第一书记陶鲁笳在陵川视察林业与药

材种植的黑白照片， ———地方领导陪同

他俩依着古树 “四季梅” 合影。

名为四季梅， 但它的姿影不类梅树

和蜡梅 。 反之 ， 与北方习见的高大乔

木， 像落叶后的黄楝树和核桃树一样枝

桠开张。 那， 这是个什么梅？

深秋再上山， 退休了受聘在那里教

书的二兄， 陪着我们实地探访四季梅。

岭上紧挨着晋城过陵川去长治和壶关的

公路， 县城西门外有座小庙乃大树遗迹

所在。 一个闭门不开的小庙很静穆， 是

山神庙吧， 白墙黄瓦， 红艳艳大门配湖

蓝色的楹联， 门联及门额是：

一县好景四季梅
二神保佑万年春
一方清泰
当年领导人合影的背景， 有树无小

庙； 刻下有庙而无老树。 说是多年前失

火， 将枯干的老树烧去了。 周围并无人

家， 所谓 “二神保佑”， 不知何神。 但

森森柏树环列之间， 大大小小逸生着五

六棵树， 曰老树儿孙。 晋地海拔高而天

冷早， 四季梅无叶了， 树上和地上有零

星果实， 蓇葖果星星形状梅红色， 里边

的种子是西洋红。 这一看我有数了， 我

判断这是卫矛科的落叶树， 叫丝棉木。

莫非因为这树上的果实， 秋冬时节星星

点点满树红， 像想象中的梅花而叫它四

季梅？ 这是陵川人的梅花崇拜吗， 类似

北方各地不同名目的替代茶一样， 诸如

流苏树和连翘， 也叫茶树和茶叶来着。

也真是巧了———多年来， 为了这丝

棉木我处处留心， 知道它是北方的原产

且挺靠北的， 可是不知道它还有个诗意

化的名字曰四季梅。 弯下腰在地上寻寻

觅觅， 就发现石头缝里和庙墙边有落籽

而生的小树苗， 实实在在土生土长。 我

说不怕 ， 等它来年出叶开花时可以验

证。 各地都有深爱家乡风物、 传奇的有

心人 ， 二哥把我的意见和当地人分享

后， 果然陵川也有人知道这 “四季梅”

即丝棉木。 而且， 丝棉木在陵川还有个

土名叫 “永杨树”， 春生的嫩叶可以吃，

是野菜树头菜。

丝棉木有好多别名———白皂树、 白

桃树、 明开夜合、 桃叶卫矛、 白杜、 鸡

血兰、 野杜仲、 白樟树， 等等， 但不见

四季梅和永杨树 。 郑州原本丝棉木不

多， 现在多了， 现代化的绿廊绿道， 有

的地段全是丝棉木。 油绿叶子很软很密

实像南方嘉木， 深秋叶子发黄变红， 秋

冬甚至早春， 满树小红果红雨雾一样，

很招摇。 记忆颇深的， 在大同云冈石窟

景区， 绿化树很多丝棉木。 再是距离麦

积山石窟不远， 天水有名的古寺南郭寺

里， 不仅横着最古的古柏， 还有老大一

株丝棉木倾斜着靠墙生长。 北京也有，

土名呼为卫矛 。 燕园未名湖临着大石

舫， 湖心岛有一片丝棉木 ， 6 月开花 ，

黄绿色小花与卫矛科的大叶黄杨开花差

不多。 而相对于陵川人叫它四季梅， 我

的老家， 山里人在门前栽树植绿用于避

邪， 有的是四楞卫矛， 有的是丝棉木，

统称为鬼见愁。

江南和南方也有 。 元旦在寒山寺

听阳历年的年夜钟声 ， 南门临河一

角 ， 出墙红树是一株老丝棉木 。 此树

之叶水红色水灵灵的有点俏 ， 不同于

乌桕猩红严肃浓重 。 2019 年 5 月底 ，

朋友黄政一寄书给我 ， 是远东出版社

新出的 《浦东中医史略》， 书的末尾附

了一个 《浦东地区中草药选介》， 也有

丝棉木———

俗名添叶树 ， 白桃树 。 枝 、 叶药
用。 外用解漆毒。 主要用法： 漆疮， 适
量煎服汤熏洗， 也可与香樟木等量煎汤
熏洗。

2019 年 12 月 13 日于甘草居

草木散记
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《喜
福
会
》中
的
两
位

爱
昆
曲
的
老
太
太

唐
吉
慧

这部影片上映在 1993 年 ， 27 年

后的今天我才在一个无事可做的夜晚

偶然翻寻到它。 影片说的是四位华人

女性在美国颠沛生活的故事， 主角没

有吸引我， 18 分钟过去屏幕出现了一

位眼熟的老太太 ， 我立时打起精神 ，

23 分钟时出现了另一位老太太， 一份

莫名的惊喜涌上心头 。 两位老太太 ，

一位是徐樱， 一位是张元和， 影片是

《喜福会》。

身居檀香山的罗锦堂先生 94 岁

了， 从夏威夷大学退休多年。 由于相

同的爱好———昆曲， 近些年我们常常

通信， 航空信一来一往一个月。 有回

他的信里夹了页张充和的字给我， 是

幅平尺大的小斗方， 张充和娟秀典雅

的楷书录了两首诗， 一首是 《八十一

年访汉思充和两兄》： “故人十年别，

半舫墨正芳。 本来寻旧梦， 微疴愿未

偿。 孺教言兹在， 引领来日长。 东山

渺新市 ， 春谷灼秋阳 。 颐丰人似玉 ，

笑觅昔时裳。” 第二首是 《赠罗锦堂唱

曲》： “度曲不开口， 随唱已十年。 一

旦歌喉振， 四座咸惊喧。 梦憩犹引吭，

更深吠邻犬。 闻师时切磋， 佳话永曲

坛。” 落款： “右徐樱女士诗二首， 林

德嘱书 ， 奉锦堂曲家清赏 。 丁亥充

和。” 徐樱是北洋时期将领徐树铮的长

女、 语言学家李方桂的夫人， 也正是

出演 《喜福会》 的那一位徐樱。 徐树

铮的大半人生起伏在军阀混战之中 ，

但他对昆曲的热爱却深深影响了自己

的子女， 徐樱自幼跟随父亲从苏州请

来的名曲师习曲， 所以对昆曲极为精

通。 李方桂受了她的影响， 不仅爱上

这支水磨调， 还学会了吹笛子。 林德

是李方桂·徐樱的大女儿 ， 1933 年 5

月出生在上海红十字医院 ， 2007 年 ，

她请张充和写了母亲这两首诗赠给了

罗锦堂。

1949 年 5 月 18 日 ， 张元和与家

人在人头攒动的吴淞口匆忙登上中兴

轮， 两天后的 5 月 20 日船到台湾基隆

港。 当晚一家人赶夜车来到台中， 就

此定居在了这里。 她的先生顾传玠卸

下歌衫多年了， 昆曲名小生转行成了

一名商人， 起初在台湾经营一家毛线

行， 叫中福行， 雇有几位店员， 生意

算过得去 。 张元和则在家相夫教子 ，

闲暇时读书习字唱昆曲。 我有件张元

和在台湾时写的条幅， 正文是唐朝诗

人张谓的诗 《早梅》： “一树寒梅白玉

条， 迥临村路傍溪桥。 不知近水花先

发 ， 疑是经冬雪未销 。” 左旁两行小

字： “幼时曾读 ‘墙角数枝梅， 凌寒

独自开’ 句， 吾甚喜梅花， 不与万花

争放， 不畏严寒绽放……此花精神可

嘉矣。 张元和书于台湾。” 这幅字写得

温婉雍容， 满是清清淡淡小桥流水书

卷人家的气韵。 然而台湾的生活颇多

波折， 随着顾传玠 1965 年病逝， 1972

年 ， 张元和应徐樱的邀请去了美国 。

先是住在夏威夷徐樱家里， 后来迁往

旧金山， 周有光、 张允和八十年代重

游美国时在她家住过几个星期。 周有

光说张元和一个人在公寓太孤单， 因

此常常住在一个朋友家帮着照顾朋友

家的孩子。

李方桂与徐樱在夏威夷生活了十

多年， 1985 年随林德定居奥克兰。 几

年后张元和也搬来， 住处离徐樱很近，

两位老太太一起唱昆曲、 打麻将， 重

又热闹了起来 。 1992 年 10 月 7 日上

午， 张元和家的后门突然传来徐樱的

叫门声： “大姐， 大姐！” 张元和开门

问什么事， 徐樱说来找她一同去拍电

影， 张元和无心电影， 不过还是陪徐

樱去了电影公司。 在电影公司， 一位

女士给了徐樱戏中的台词请她念， 导

演称好。 接着请张元和坐上椅子试镜，

她拒绝了。 “拍张照。” 那位女士说。

张元和对拍照是有兴趣的， 于是答应。

这一拍， 电影公司指定了张元和为其

中一个配角 ， 张元和仍然没有兴趣 ，

林德说 ： “大姨 ， 您不妨参加演出 ，

也许到大陆拍摄 ， 可顺便回去探亲 ，

旅游一趟。” 另有友人劝她： “很多人

想参加演这个戏， 没有机会， 既然选

中你， 何不去试试？” “元和， 你脸型

上镜头， 所以被邀请， 去拍吧。” 张元

和让他们说得心动了， 想想只要不太

辛苦， 就试试吧。

两位老太太的戏在第二年的 1 月

5 日正式开拍 。 前一晚张元和住在徐

樱家里， 早上五点半醒来， 一番梳洗

后徐樱开车来到了柏克莱假日旅馆 ，

接着换乘电影公司的车到达片场。 先

要化妆 ， 染发 、 敷粉 、 抹脂 、 点唇 ，

发髻两旁插上红绒双喜花 、 红绢花 ，

两位老太太顿时显得喜气洋洋。 上午

的镜头， 导演请张元和牵着新娘向前

走， 眼睛看看新娘， 再看看旁边的宾

客， 如此来来回回走了十多次。 下午

是新郎新娘结婚的镜头， 张元和手捧

一个放着大红彩球带的长方盘送近徐

樱饰演的媒婆身旁 ， 由她取去彩球 ，

而后张元和将空盘放在后面的椅子上，

再将条几上的花烛台交与媒婆。 第二

天较为轻松， 上午拍新娘为了离开黄

家 ， 编造老祖宗在梦中的三个预兆 ，

让黄太太信以为真的戏， 其中有张元

和与徐樱的特写镜头。 晚上七点拍摄

结束， 她们的戏也就结束了。

三个月后的 4 月 28 日 ， 上午时

分， 林德在家中厨房意外地见到窗外

一只小鸟不停碰撞着厨房的玻璃窗 ，

待她打开窗子， 鸟儿已坠落在楼下凉

台上不动了。 林德惋惜不已。 这时家

中响起了电话铃声， 她接起电话， 友

人的声音焦急如焚。 友人说奥克兰中

国城发生了一起车祸， 两位中国老太

太已被送去医院， 一位是张元和， 另

一位可能是林德的母亲。 林德匆忙挂

上电话， 慌慌张张开车去了奥克兰高

原医院， 可惜为时已晚， 待她到达医

院， 母亲已伤重不治溘然长逝了。 张

元和则腿部骨折， 所幸没有生命危险。

原来那天徐樱约了朋友打麻将， 欢欢

喜喜地先接上张元和去中国城买午餐，

几个牌友还定了晚上去林德家吃晚餐，

未曾想遇上这样一次劫难。

《喜福会》 在当年 9 月 8 日正式

上映， 两位八十好几的老太太在影片

中出镜不过数十秒钟， 三两个小镜头，

张元和甚至没有一句台词， 但她们脸

上布满夕阳的金光， 那样硬朗， 那样

端庄。 她们的多位熟人去观看了影片，

见到张元和都要说一句： “我看到你

演的电影了 ， 很好 ！ 你的镜头很不

错。” 张元和一位曲友的儿子有一天带

了十多位同学一块儿去看， 待到银幕

上张元和搀着新娘子出场， 十多个人

都站起来鼓掌， 引得现场一片嘘声。

张元和说她小时候父亲曾有过办

一家电影公司的念头， 她的堂兄因此

说： “大妹， 九爷要开电影公司， 那

我们都去当明星 。” 不过张武龄后来

改变主意 ， 在苏州办了一所乐益女

中 ， “我的明星梦 ， 到老来才实现 ，

岂不有趣 。” 她说 。 遗憾的是 ， 这部

影片徐樱没有看到， 而张元和离开我

们也已多年了。

回音壁


